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PREPAREMOS LA TIERRA

CUARESMA-PASCUA

La cuaresma es un tiempo litúrgico de 40 días de conversión 
y penitencia, como preparación al misterio Pascual de Cristo, 
que comprende su Pasión, Muerte y Resurrección.

La Iglesia inicia este tiempo con el rito de la imposición de la 
ceniza. En la Biblia el gesto de ponerse ceniza sobre la cabe-
za es usado principalmente para expresar la fragilidad y ca-
ducidad de la vida humana (cf. Gn 2,7; 3,19), el propósito de 
penitencia y conversión (cf. Jon 3,5-6), y la actitud de súplica 
humilde e insistente (cf. Jdt 9,1).

Es tiempo de conversión, Jesús, después de hacerse bautizar 
por Juan en el Jordán, se retiró al desierto y allí pasó 40 días de 
ayuno y oración como preparación a su vida pública. Luego 
comenzó a recorrer toda Galilea predicando la conversión: “El 
tiempo se ha cumplido y el Reino de Dios está cerca; conver-
tíos y creed en el Evangelio” (Mc 1,15). También la Iglesia, de 
acuerdo con las enseñanzas de Jesús, continúa anunciando el 
Evangelio a todas las gentes y llamando a la conversión para 
poder entrar en el Reino de Dios. 

Es un tiempo fundamental en nuestro camino como cristianos; 
un tiempo que nos invita a avanzar decididamente por la sen-
da de Jesús; un tiempo que nos pide que cambiemos nuestro 
corazón, a fin de poder celebrar sinceramente su Pascua.

En la fiesta de Pascua se conmemora la liberación de la escla-
vitud del pueblo hebreo, los cristianos celebramos la resurrec-
ción de Jesús, piedra angular de nuestra Fe, que nos libera de 
la esclavitud del pecado y abre el camino a la vida eterna.

¡SANTA CUARESMA Y FELIZ PASCUA DE RESURRECCIÓN!

          Hna. Sagrario Soto, Comunidad de Terrassa
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SEMILLAS

EL VERBO ACAMPÓ ENTRE NOSOTROS
Homilía de Mn. Josep M.ª Martí Bonet (5 enero 2025)

Hermanos, dejadme ser sincero en ese inicio del año. Os he de 
confesar que leyendo esa página del evangelio de San Juan 
yo me emociono, ¡muy mucho! Ya, el teólogo más grande que 
ha tenido la Iglesia, Santo Tomás de Aquino nos consta que al 
leer y contemplar el misterio de la palabra hecha carne dentro 
del misterio de la Trinidad lo percibía tan bello que perdía los 
sentidos ante tanta belleza.

El misterio de Dios, uno y trino, es tan profundo que nosotros no 
lo podemos alcanzar: Jesús y los buenos teólogos para esto uti-
lizan comparaciones, parábolas, etc., para intentar entender 
algo. Aquí utilizamos la comparación de la “Palabra” (en latín 
el verbum y en griego el logos): la palabra es el signo y la de-
mostración máxima de lo que somos: inteligentes.

El hombre fue creado a imagen de Dios: tenemos algo distin-
tivo, específico que nos hace ser humanos, semejantes a Dios. 
Y, ¿cuál es eso? ¡la inteligencia y la voluntad con el amor! En la 
lectura del evangelio de hoy se nos dice que en Dios también 
lo específico suyo es que es infinitamente inteligencia viva y 
amor vivo. Esa es la definición de Dios. Es tan inteligente, que 
la inteligencia se convierte en una persona (la 2ª persona de la 
Trinidad: Jesús) y es tan amor, que se convierte también en otra 
persona (El Espíritu Santo). De ahí tenemos la Trinidad.

La palabra es la manifestación de la inteligencia, por esto le 
llamamos a Jesús: segunda persona de la Santísima Trinidad. 
Y por esto nos alimentamos escuchando y leyendo el Verbo 
escrito. Y esta Palabra, ese Jesús, se hizo carne y habita entre 
nosotros. En esto precisamente consiste la Navidad. Y que no-
sotros aceptemos esa Palabra Jesús. Por esto, contemplando 
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esas verdades me emociono, como os decía al principio: “Dios está conmigo, Dios está con voso-
tros, por esto le llamamos Emmanuel”.

NO NOS DEJES CAER EN LA TENTACIÓN

Queridas hermanas y hermanos lectores de nuestro Boletín Sembrando, Paz y Bien.

Una vez más, comparto con ustedes un tema muy importante y necesario en nuestra vida espiri-
tual referente a la sexta petición del “Padre nuestro”.

Considero el Padre nuestro como la más privilegiada de las oraciones, porque nos la enseñó el 
mismo Jesús. Cuando oréis decid: “¡Padre nuestro, que estás en el cielo!”; hemos recibido la filia-
ción divina por el santo Bautismo, el don más grande y maravilloso que nos ha concedido el mismo 
Jesús. ¡Cuántas veces lo rezamos! a diario y muchas veces, pero hemos de poner el corazón en lo 
que pronunciamos con la boca y no de manera mecánica, es la oración que nos hace hermanos.

VI. “No nos dejes caer en la tentación” (Mt. 6,13)

Jesús nunca ha prometido que seguirle sea fácil ni que nos vaya a llevar al éxito. Esta petición del 
Padrenuestro nos pone sobre aviso. 

“Dios no quiere imponer el bien, quiere seres libres [...] En algo la tentación es buena. Todos, me-
nos Dios, ignoran lo que nuestra alma ha recibido de Dios, incluso nosotros. Pero la tentación lo 
manifiesta para enseñarnos a conocernos, y así, descubrirnos nuestra miseria, y obligarnos a dar 
gracias por los bienes que la tentación nos ha manifestado” (Orígenes, De oratione, 29, 15 y 17)

Catecismo de la Iglesia Católica, 2848: “No entrar en la tentación” implica una decisión del co-
razón: “Porque donde esté tu tesoro, allí también estará tu corazón [...]. Nadie puede servir a dos 
señores” (Mt 6, 21-24). “Si vivimos según el Espíritu, obremos también según el Espíritu” (Ga 5, 25). El 
Padre nos da la fuerza para este “dejarnos conducir” por el Espíritu Santo.

Padre nuestro, que estás en el cielo,
I. Santificado sea tu Nombre
II. Venga a nosotros tu reino
III. Hágase tu voluntad en la tierra como en el cielo,
IV. Danos hoy nuestro pan de cada día,
V. Perdona nuestras ofensas como también noso-

tros perdonamos a los que nos ofenden
VI. No nos dejes caer en la tentación
VII. Y líbranos del mal.
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Cuando rezamos “No nos dejes caer en la tentación”, le estamos pidiendo a Dios que nos guarde 
y proteja para que el diablo, el mundo y nuestra carne no nos engañen, ni nos lleven a creencias 
falsas, ni a desesperarnos, ni a otros pecados.

No nos dejes caer en tentación.

Jesús también pasó por esta experiencia lo podéis leer en (Mt. 4,1-11)

El Papa explicó que “las tres tentaciones indican tres caminos que el mundo siempre propone 
prometiendo grandes triunfos”:

Los tres tipos de tentación por los cuales el ser humano 
está expuesto son: Cuerpo, Alma y Espíritu. Nuestro Señor 
sufrió estas mismas tres tentaciones cuando el Espíritu 
Santo lo llevó al desierto

• 1ª tentación: “el camino de la codicia de las posesio-
nes”: Tener

• 2ª tentación: “el camino de la gloria humana”: Poder

• 3ª tentación: instrumentalizar a Dios para obtener ven-
tajas”: Poseer, Ganar

Y nos indica el camino para vencer la tentación: “la vida interior, la fe en Dios, la certeza de su 
amor, la certeza de que Dios nos ama, que es Padre”.

Este combate y esta victoria sólo son posibles con la ora-
ción. Por medio de su oración, Jesús es vencedor del 
Tentador, desde el principio (cf Mt 4, 11) y en el último 
combate de su agonía (cf Mt 26, 36-44). En esta petición 
a nuestro Padre, Cristo nos une a su combate y a su ago-
nía. La vigilancia del corazón es recordada con insisten-
cia en comunión con la suya (cf Mc 13, 9 23 33-37; 14, 
38; Lc 12, 35-40). La vigilancia es “guarda del corazón”, y 
Jesús pide al Padre que “nos guarde en su Nombre” (Jn 
17, 11). El Espíritu Santo trata de despertarnos continua-
mente a esta vigilancia (cf 1 Co 16, 13; Col 4, 2; 1 Ts 5, 6; 1 
P 5, 8). Esta petición adquiere todo su sentido dramático 
referida a la tentación final de nuestro combate en la 
tierra; pide la perseverancia final “Mira que vengo como 
ladrón. Dichoso el que esté en vela” 

El misterio del mal nos amenaza siempre. En cualquier 
momento podemos caer en el egoísmo y la infidelidad: 
“Quiero hacer lo bueno, pero me encuentro fatalmente



7

SEMBRANDO  -  Marzo 2025

con lo malo”, decía San Pablo. Los hombres, respecto de Dios, vivimos en este mundo en una conti-
nua situación de prueba. Prueba que proviene, radicalmente, de nuestra misma naturaleza huma-
na. Tanto las dificultades adversas como las favorables, ponen a prueba nuestra fe en Dios, nuestra 
fidelidad. El sufrimiento, la soledad, las persecuciones o la simple incomprensión y, por encima de 
todo, la muerte nos ponen en situaciones difíciles, en las que resulta arduo creer de verdad que Dios, 
el Dios padre y misericordioso de Jesús, está a nuestro lado. De siempre, el dolor humano ha sido una 
tentación para el hombre contra la bondad, la providencia y la misma existencia de Dios (Job, 10). 

El Papa Francisco nos lo recordó en su Catequesis, «con el diablo no se dialoga». No se debe dis-
cutir ¡Nunca!. Jesús nunca dialogó con el diablo en el desierto, no dialogó con las tentaciones”, 
sino con la “Palabra de Dios”. Pero el diablo, ha insistido, es un seductor. «No dialoguéis nunca con 
él, porque es más listo que todos nosotros y nos la hará pagar». A las tentaciones hay que cerrarles 
la puerta, la ventana, el corazón.

La propuesta, en vez del diálogo, es custodiar el corazón. «Que el Señor nos ayude en este traba-
jo. Quien custodia su propio corazón, custodia un tesoro».

En la tentación no se dialoga, se reza.

En la debilidad de las tentaciones, que “todos” tenemos, la gracia de Jesús nos ayuda a no es-
condernos del Señor, sino a pedir perdón para levantarnos e ir adelante. Lo afirmó el Santo Padre 
en su homilía de la Misa matutina celebrada, en la que reflexionó acerca del diablo que tienta 
tanto a Adán como a Eva, y también al Señor. Sin embargo, el Pontífice recordó que con Satanás 
no se dialoga, porque se termina en el pecado, en la culpa y en la corrupción. Lo que hay que 
hacer – dijo – es seguir la Palabra de Dios.

LA TENTACIÓN

La palabra griega puede significar “prueba”, es decir, 
una experiencia que, incluso siendo dura y difícil, puede 
ayudar a crecer en el bien. En la tradición bíblica se habla 
con frecuencia de estas pruebas. Los creyentes de Israel 
lo consideran algo positivo: “Sondéame, Señor, y ponme 
a prueba, examina mi corazón y mis entrañas” (Sal 26,2).

También puede significar “tentación”, es decir, incita-
ción al mal. Sería una experiencia o situación encami-
nada a hacer caer en el pecado.

En el Padrenuestro se está pensando en esta tentación de índole maligna. Por eso unimos estas 
dos últimas peticiones en una: “no nos dejes caer en la tentación y líbranos del mal”, del maligno.

No pedimos a Dios que nos evite la tentación, sino que nos ayude a no caer en ella. Pedimos que 
no nos deje solos, a merced de nuestras débiles fuerzas. “No te pido que los quites del mundo, sino 
que los guardes del maligno” (Jn 17,15)
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Nada impide que cuando pedimos ser liberados “del mal”, incluyamos también todos los males, 
pasados, presentes y futuros. 

Así nos expresamos, después del Padre nuestro, en la celebración eucarística. Esta plegaria nos 
brinda el lado positivo: “concédenos la paz en nuestros días, para que vivamos siempre libres de 
pecado, esperando su venida”. Vencido el Mal, llegará el Reino, los cielos y la tierra nueva. 

“Sálvanos del tiempo de la prueba y líbranos del mal”

Jesús nunca ha prometido que seguirle sea fácil ni que nos vaya a llevar al éxito. Esta petición del 
Padrenuestro nos pone sobre aviso. 

En esta petición suplicamos a Dios que no nos permita tomar el camino que conduce al pecado. 
Se implora el espíritu de discernimiento y de fuerza. Pedimos la gracia de la vigilancia y la perse-
verancia final.

Podemos preguntarnos:

¿En qué aspectos de nuestra vida nos sentimos tentados o seducidos por el Diablo y cómo le res-
pondemos? ¿Qué hacemos y dónde buscamos la fuerza para resistir la tentación?

COMPROMISO: VIGILAR Y ORAR 
(Mt 26,41)

“Velar y orar” significa tomar conciencia de nues-
tra propia debilidad. No caer en el orgullo o la 
autosuficiencia ni tampoco en la inconsciencia. 
Necesitamos vigilar y orar, es decir, mantener 
activa nuestra LIBERTAD PERSONAL y CONFIAR en 
la gracia de Dios, nuestro Padre. Vigilar significa 
ser lúcidos, mantenerse despiertos, vivir atentos.

Jesús dice: “velar constantemente”, con responsabilidad. Vigilar con responsabilidad, no como 
aquél que fue a visitar al maestro espiritual y le dice: “Tengo tanta confianza en Dios que he deja-
do afuera el camello sin atar”. -“Pues vete a atar tu camello, porque Dios no se ocupa de lo que 
nosotros podemos hacer”. Hemos de vivir sin descuidarnos nunca.

Recuerda que: Este combate y esta victoria sólo son posibles por medio de la “oración” y una 
buena confesión sacramental, esta nos ayuda a vencer las tentaciones y las dificultades.

Este es un año propicio, el año Jubilar en que uno de los requisitos es hacer una buena y sincera con-
fesión para ganar las indulgencias que nos ofrece el Jubileo con el lema: Peregrinos de Esperanza.

         Hna. Ascensión Martín   
         Comunidad de Casa Torre
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PLANTEMOS

CONGRESO DE VOCACIONES.
ASAMBLEA DE LLAMADOS PARA LA MISIÓN

Hola hermanas: A través de nuestro Boletín voy a compartir lo vivido en el Congreso 
de Vocaciones que se celebró del 7 al 9 de febrero en el pabellón Madrid Arena, 
convocados por la Conferencia Episcopal Española, para reflexionar sobre el tema de 
las vocaciones y que congregó a todas las realidades eclesiales y multiculturales de 
España. Asistimos Hnas. Rosalina Mulele, Leticia Ramírez, Joana Macuva y yo. El lema 
era: “¿Para quién soy? Asamblea de llamados para la misión”. Este lema no era casual 
o fruto de pensar algo “bonito” o que suene bien, sino que venía del número 286 de la 
Exhortación del Papa Francisco “Christus Vivit” que dice así:

Por eso quiero recordar cuál es la gran pregunta: «Muchas veces, en la vida, 
perdemos tiempo preguntándonos: “Pero, ¿quién soy yo?”. Y tú puedes 
preguntarte quién eres y pasar toda una vida buscando quién eres. Pero 
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pregúntate: “¿Para quién soy yo?”. Eres para Dios, sin duda. Pero Él quiso que seas también 
para los demás, y puso en ti muchas cualidades, inclinaciones, dones y carismas que no son 
para ti, sino para otros.

Bien sabemos que cualquier jornada, encuentro, asamblea que trate el tema vocacional, atrae 
siempre la atención de todos: de los mismos jóvenes, de la Vida Consagrada, clero, laicos, 
familias, misioneros, etc. Y comparto con aquellos que ven en esto una especie de “radiografía” 
que revela claramente que no es un tema accesorio u optativo; que no es algo que si quiero lo 
tomo y si no lo dejo, no. ¡Es un tema que atraviesa totalmente la vida de cada cristiano y de toda 
la pastoral eclesial y, no digamos ya, de los consagrados! Si esto no se tiene claro, algo falla o 
estamos haciendo mal.

Sin duda, también es un tema que preocupa. Nos encontramos dentro de una sociedad líquida, 
con falta de referentes sólidos y la Vida Consagrada está inmersa dentro de esta realidad. 
Muchas veces no sabemos por dónde “coger el toro” como se dice. Pienso que para nuestra 
Congregación -y no sólo para la nuestra- también es aún un tema pendiente. Del mismo modo 
pienso -y tranquilamente podéis estar de acuerdo o en desacuerdo, porque todo es opinable- 
que, si bien en ella se han ido dando pasos para tomar conciencia de que TODAS somos agentes 
de pastoral vocacional, aún queda mucho camino por recorrer. Quizá no tanto de cara a jóvenes 
que esperamos que vengan para entrar en el aspirantado o postulantado -que también-, sino 
intentar apuntar más allá y dejar de pensar tanto en los números, que, si cuántas jóvenes entran 
o dejan de entrar, sino empezar por preguntarnos primero a nosotras mismas: ¿cómo vivo mi 
vocación? ¿me siento feliz y plena en mi seguimiento de Cristo, sea la que sea la etapa de mi 
vida en la que me encuentre? ¿ocupa Cristo el centro en mi vida diaria? ¿ven todo esto en 
mí mis hermanas de comunidad y las personas con las que me relaciono? Creo que se tendría 
que empezar por aquí, empezar por un lúcido autocuestionamiento. Lo otro, para mí, iría en un 
segundo, tercer o cuarto momento: me refiero a la mentalidad “numérica” o “empresarial” -como 
dicen algunos- que con cierta frecuencia nos asalta. A mí me cuestiona, primero, el “estadio” 
comunitario, porque nadie puede dar de lo que no tiene.

No es mi deseo que este artículo sea un “copia-pega” de lo que se ha dicho, porque todo lo 
tenéis o tendréis en los medios y en el grupo Whatsapp de hermanas, donde compartí algo de lo 
reflexionado. Me limitaré a dar a modo de flashes o resonancias, lo que a mí me ha tocado más 
de lo que se ha dicho y compartido. No será nada nuevo, seguro que todo nos suena, pero me 
parece oportuno hacer algunos subrayados.

Es verdad que fue un Congreso organizado y pensado para la Iglesia en España, pero la base y 
el criterio vertebrador es el mismo para todos, en España y fuera de ella: El Evangelio y el modelo 
de llamada que presenta Jesús. Además, cabe puntualizar que no se llegó a este Congreso así sin 
más, sino que hubo todo un trabajo previo de reflexión y preparación. Es decir, que este Congreso 
se “amasó” con tiento y con mimo y pienso también que no ha sido un evento más, sino que tiene 
que marcar un antes y un después en nuestra pastoral general.



11

SEMBRANDO  -  Marzo 2025

En primer lugar, nos sale al paso la pregunta: “¿Para quién soy yo?”. Personalmente, a mí me 
llamó la atención desde el principio, cuando la leí por primera vez en la Exhortación post-sinodal, 
porque siempre había pensado que la pregunta de fondo y primera de todas era: “¿quién soy 
yo?”. Es lo que siempre había escuchado en las primeras etapas de formación, cuando trabajas 
el autoconocimiento. Y no es que esté mal la pregunta, no. Por supuesto que nos la tenemos 
que hacer, pero hay que invertir el orden: primero está la cuestión: “¿Para quién soy yo?” y, en 
segundo lugar: “¿quién soy yo?” y seguidamente ya vendrán las otras: “¿Para quién es nuestra 
Congregación?” “¿Para quién es nuestra pastoral?” “¿Para quién es nuestra comunidad?”. 
Puede ser que a nivel de ideas sí lo tengamos claro, y que digáis: “¿Pues para quién vamos a 
ser? ¡Pues para Dios!”. Se dice fácil, pero el aterrizaje en la vida de cada día es el gran desafío. 
El cómo testimoniamos, cómo transparentamos, cómo contagiamos la presencia de Dios en 
nuestra vida. Y, aunque antes he dicho que no interesan tanto los números, igual me atrevo a 
expresar un pensamiento que llevo dentro desde hace un tiempo y como hay confianza, pues 
lo digo: Expresar mi inquietud por no haber podido o sabido contagiar la alegría de la vocación 
como FMN -yo la primera- a tantas jóvenes como van a las peregrinaciones de Lourdes cada 
año, teniendo en cuenta que con la Hospitalidad estamos unidas desde sus inicios. Una vez, un 
seminarista con quien me tocó velar de noche me dijo: “Liliana, ¿pero por qué “fulanita” no se fue 
con vosotras, las Darderas que siempre lo dais todo aquí en Lourdes, en lugar de irse con…?”. Sé 
que quizá es un tema no fácil de abordar. Para las que lean este artículo, la letra que aparece en 
cursiva, pienso que daría para una conversación serena y fraterna que ayude a caminar y sería 
interesante escucharnos. A ver, es una simple inquietud mía con la que libremente podéis estar de 
acuerdo o no, pero me ayuda el verbalizarla.

¡En fin, no quiero salirme del tema! Este Congreso fue la fiesta de la Iglesia como asamblea de 
llamados. Así lo vivimos a través de ponencias, testimonios, talleres y experiencias y también a 
través de la Eucaristía, de la oración y de la celebración más festiva. Fue un fin de semana pleno 
de regalos y dones, un momento especial en el caminar de esta Iglesia para descubrir que somos 
llamados y que esa llamada se concreta en un modo de vida, en un lugar, en una tarea. Por eso 
cada congresista, cada participante tenemos ahora una misión, una vez que se han bajado las 
cortinas de este gran evento: transmitir todo lo vivido, que se multiplique allí donde vivimos nuestra 
vida de cada día. Es lo que quiere comunicar este artículo. Ciertamente, nuestra realidad no está 
exenta de dificultades, pero en la dificultad también habla Dios. Un punto muy positivo que yo 
veo es que si ha venido tanta gente a este congreso es porque no nos es para nada indiferente el 
tema, porque nos va la vida en esto, porque en medio de la tempestad, aquí estamos, despiertos, 
vivos, apasionados por la construcción del Reino, cada uno desde su vocación particular.

Algo que merece mencionarse es la capilla que estaba en un lateral del escenario donde tuvimos 
el Santísimo expuesto durante todo el Congreso. Allí se veía constantemente un río de personas 
entrando y saliendo, siempre con toda reverencia, siendo muy conscientes de la tierra sagrada 
que pisábamos y no solamente en la capilla sino en todos los espacios. La gente sabía a lo que 
había venido…
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El trabajo se distribuyó en 4 itinerarios:
• Itinerario 1: Palabra.
• Itinerario 2: Comunidad.
• Itinerario 3: Sujeto.
• Itinerario 4: Misión.

Los cuatro sostienen un hilo conductor, que empieza por la Palabra de Dios. Hemos sido llamadas por 
nuestro nombre. Nosotras no hemos elegido nada, es Él el que nos ha llamado a vivir una vocación 
personal dentro de una comunidad, sabiendo que ésta es el origen y lugar donde se complementan 
todas las vocaciones. Al mismo tiempo, es esa vocación personal la que define nuestra identidad y 
da un horizonte de sentido a nuestra vida, traducido en una tarea, en una misión concreta.

Cada itinerario tuvo su “ponencia-marco”, que sirvió de orientación a los congresistas para el 
momento de la reflexión y participación en los talleres, que fueron 64 en total (distribuidos en los 
4 itinerarios). No dudamos que la organización se lo “curró” muy bien. Se estableció que cada 
participante (fuimos aproximadamente unos 3000) eligiera 2 itinerarios y 2 talleres correspondientes 
a los itinerarios elegidos. Explico esto para que sepáis la metodología de trabajo que se siguió. Yo 
elegí: “Parroquia y vocación 1”, “Parroquia y vocación 2”, “Cultura vocacional” y “Escuela de 
acompañantes”. No me entretengo a explicar lo que trabajamos en cada una porque el espacio 
es limitado. Lo que sí cogí como punto transversal de los 4, fue la necesidad de crear espacios 
donde la persona pueda encontrarse personalmente con Jesús, ése es el objetivo principal, 
porque en la actualidad no existe tanto una crisis para hacerse cura o monja, sino una crisis de 
ver la vida como vocación.

A lo largo de estos días, todos coincidimos también en decir que la crisis que actualmente se vive en 
la Iglesia y en nuestra sociedad, no es tanto de falta de vocaciones -que también-, sino la falta de 
plantearse las preguntas fundamentales de la vida: “¿Quién soy?”, “¿De dónde vengo?, “¿A dónde 
voy?”. La pregunta por el sentido, diría Victor Frankl. En nuestro mundo, la crisis que hay es la de una 
falta de hacerse preguntas y con esto corremos el riesgo de perder nuestra identidad real. Hace falta 
elevar la mirada, agudizar el oído, cultivar la capacidad de asombro, ¡despertar! Porque hemos 
sido creados y amados por Alguien desde siempre y todo esto vivido en un camino compartido 
con otros, escuchando. Todo esto sólo se puede hacer realidad desde una relación personal con 
Jesucristo. ¿Me he encontrado personalmente con Jesús o todavía no? ¿He vivido personalmente 
la cita de Juan 1, 35-42: “Maestro ¿dónde vives? ¿Venid y lo veréis”? Para el Señor nunca es tarde.

Lamentablemente, en nuestro mundo de hoy, asistimos a un divorcio entre la fe y la vida diaria 
y esto limita nuestra capacidad de vivir la fe y la vocación de manera plena. Somos llamados a 
salir del encasillamiento, de la autorreferencialidad, esperando con María cuando parece que 
la losa es más pesada que la promesa y a mí todo esto me hacía pensar en mí misma y también 
en nuestras comunidades y veis que repito constantemente la necesidad del encuentro personal 
con Jesucristo porque de aquí partirá todo lo demás. Si no me he encontrado con ese “Tú” que 
me hace SER lo que estoy llamada a ser, que da sentido a todo lo que soy y hago, no podrá haber 
pastoral vocacional que valga. Nos quedaremos en la superficie, proponiendo caminos light a los 
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que vienen buscando la Verdad, pero no llegaremos a la hondura. Bien decía Benedicto XVI antes 
de ser elegido Papa: “El futuro de la Iglesia vendrá sólo de aquellos que tengan fuertes raíces y 
vivan con plenitud la propia fe. No vendrá de los que sólo dan recetas. No vendrá de los que 
se adecúan al momento. Vendrá de los nuevos santos. Los santos son los mejores intérpretes del 
tiempo presente y descubren antes que los demás la manera de seguir a Jesús en cada época”.

Se hablaba y se nos alertaba también de lo contagiados que podemos estar -y estamos- de nuestro 
mundo que busca su propio interés a cualquier precio, yendo cada uno a la suya, acelerados 
por la vida, condicionados neurológicamente por las pantallas y la Vida Consagrada para nada 
está exenta de estas tentaciones. Nuestro mundo está falto de una “gramática existencial”, de un 
valorar la vida que Dios nos ha dado como don para los demás. Por eso, este Congreso ha puesto 
el acento en el sueño de Dios para mí, para nosotros, como camino de plenitud. Acoger el don 
que somos y hacerlo florecer en nuestros entornos.

Otro tema muy importante del que se habla cada vez más en diversos foros y también en nuestra 
Congregación desde hace mucho tiempo, es el de la CULTURA VOCACIONAL. Creo que puede 
ser bueno partir de una premisa que escuché en una de las ponencias: “Yo no tengo vocación, 
la vocación me tiene a mí o nos tiene a nosotros”. Pienso que aún tenemos que comprender que 
toda nuestra vida está envuelta y condicionada por lo vocacional, desde que me levanto por la 
mañana hasta que me acuesto, todo mi ser y hacer. He sido llamada por Alguien y mi vida sólo 
tiene sentido desde Él, no soy una máquina que hace cosas. Porque tenemos claro que podemos 
estar haciendo muchas “cosas”, montando encuentros, programando actividades, pero sin tener 
a Jesucristo en el centro. Éste es uno de los peligros. Primero soy y después hago. Mi “hacer” es 
consecuencia de mi “ser” y no al revés. Repito que son cosas ya sabidas, pero nunca viene mal 
refrescar y este Congreso ha dado oportunidades para ello.

Se ha hablado también, con relación a la cultura vocacional, de varios aspectos vinculados a 
repensar el lenguaje y las prácticas en nuestras comunidades e instituciones. En este sentido, un 
cambio cultural debería transformar también las diversas dimensiones de quienes formamos la 
comunidad: nuestros gestos, símbolos, relatos, valores… ¿cuál es el “relato” recurrente en nuestras 
comunidades? ¿compartimos nuestras experiencias de encuentro con Dios?, ¿lo que hemos vivido 
en la oración diaria?, es decir, ¿el paso de Dios por nuestra vida? Quizá nos resulte más fácil hablar 
del tiempo, de los políticos, de la economía… No estamos acostumbradas a compartir nuestra 
interioridad, nos cuesta y en parte se entiende, quizá por la formación que se ha recibido… o 
a otros factores, no lo sé. ¿A algunas les costará más a otras menos, pero no estaría mal si nos 
planteáramos “salir” de nosotras mismas para enriquecer a los demás, narrando lo que Dios ha 
hecho en nuestra vida? ¿Normalizamos este lenguaje en nuestro día a día? Dejo la pregunta 
abierta porque el artículo se alarga. ¡Gracias por vuestra paciencia!

Un abrazo para todas desde la Cdad. de Madrid.

          Hna. Liliana Guerra
          Comunidad de Madrid
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REGUEMOS

GRACIAS ORELLANA

Hola, hermanas, Paz y Bien.

Aprovecho nuestro medio de comunicación como es el boletín sembrando, para 
compartir con todas lo vivido en la misión de Orellana en estos cuatro años.

Todas ya tienen conocimiento del cierre de la Comunidad de Orellana. En abril del 
año 2024, nos llegó la noticia del cierre de la comunidad. Hermana Victorina y servido-
ra, nos quedamos en shock en un primer momento no podíamos creerlo. Más de una 
vez nos preguntamos, “pero, ¿por qué?”

Después, poco a poco fuimos asimilando la realidad. Con el dolor en el corazón y las 
lágrimas en los ojos. Teníamos que mentalizarnos que nos tocaba decir “adiós, Orellana 
querida, siempre te llevaremos en el corazón”. Orellana lugar de muchos recuerdos.



15

SEMBRANDO  -  Marzo 2025

Llegué a la Comunidad de Orellana en diciembre del año 2020 en plena pandemia. Para realizar 
el cambio de superiora con Hna. Norma Alburquerque.

Al iniciar el año 2021 formamos comunidad las hermanas Victorina Galdeano, Milagros Freyre y 
servidora.

Si bien es cierto, después de mucho tiempo regresé a la selva concretamente a Orellana, donde 
pude notar los cambios y el progreso del pueblo.

Puedo decir que la modernidad, mejor dicho, el mundo secularizado ya llegó a los lugares más 
recónditos del planeta.

Y se nota en la vida de las nuevas generaciones el cambio existente. Pero lo único que permane-
ce y no cambia y siempre es actual es Nuestro Señor, Él es el mismo, ayer, hoy y siempre.

En general, la experiencia es positiva, así lo valoro, so-
bre todo si hago un balance de todo lo vivido en estos 
cuatro años, en el Botiquín M. Amparo Palacios, en la 
catequesis con los niños y jóvenes, el comedor de an-
cianos, el encuentro con las personas que Dios puso 
en mi camino fue de gran aprendizaje. Siempre digo 
que recibimos más de lo que damos. Las personas 
con sus testimonios de vida, muchas veces en situa-
ciones muy complejas por las que tienen que pasar, 
te dicen: “si no fuera por Dios, no podría superar esta 
situación”. Como también muchos se sienten como 
que Dios no está con ellos. En esas situaciones nuestro 
testimonio de cercanía y escucha es de gran ayuda.

Desde mi experiencia la misión de Orellana está marcada fuertemente por la huella que dejaron 
todos los misioneros que pasaron por este lugar.

Sobre todo, las personas mayores se acuerdan mucho de nuestras primeras hermanas, que de-
jaron huellas en sus vidas. Cómo no dar gracias a Dios por tanto bien recibido, por las veces que 
palpamos su presencia que nunca nos abandona, reconocer su gracia en nuestra fragilidad.

Cada vez me convenzo que la vida es una escuela donde aprendemos a valorar el amor de Dios 
que sale siempre a nuestro encuentro, con diferentes rostros y todos nos hablan del único Dios de 
la vida, de la alianza y la fidelidad.

En estos cuatro años de servicio y entrega en la misión, no puedo dejar de reconocer que todos 
los cambios e inicios siempre cuestan un poco. Pero el amor a Dios, en los rostros concretos que 
encontramos, hace que amemos la misión y vayamos dejando un poco el corazón en cada lugar. 
Personalmente lo siento así.
Puedo imaginar lo que supuso este cambio para hermana Victorina, ella entregó muchos años de 
su vida en esta misión. Dejando una huella imborrable en la vida de muchas personas.
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Ahora nos toca seguir haciendo camino, respondiendo al Señor en el lugar donde nos necesite. 
En este año Jubilar 2025, año de gracias especiales, estamos invitados a caminar como Peregrinos 
de la Esperanza.

Bueno, hermanas, esta es a grandes rasgos mi experiencia y gratitud a Dios por todo lo vivido en 
Orellana. Una vez más le digo al Señor “GRACIAS POR TU AMOR INCONDICIONAL”.

        Hna. Olga Piña López
        Comunidad de Tierra Blanca (Perú)

ENTREGA DE BOLSAS DE VÍVERES Y ENCUENTRO CON LOS ADULTOS 
MAYORES EN TIERRA BLANCA

El pasado martes 17 de diciembre llegó a Tierra Blanca 
una dotación de víveres desde Cáritas Requena, 
recibimos arroz, azúcar, leche, fideos y aceite. Fue una 
inmensa alegría para nosotros. ¡Así que nos pusimos 
manos a la obra!

El miércoles 18 por la tarde, el comité se reunió para 
llevar a cabo lo planificado el mes anterior. Con 
el fondo que teníamos en caja se compró lo que 
hacía falta, además de chocolates y panetones, 
para completar las 90 bolsas de víveres para nuestras 
familias pobres y adultos mayores que tenemos en lista.

Al día siguiente por la tarde, integrantes del grupo nos reunimos para preparar las bolsas y 
posteriormente salir a entregar por los diferentes sectores que ya recorrimos anteriormente para 
empadronar. Es bonito ver cómo la gente se une para hacer el bien. Fue una tarde llena de 
alegría, de esperanza y de generosidad.

El viernes por la tarde, tuvimos que preparar la 
actividad del sábado. Mientras unos limpiaban y 
acondicionaban el salón parroquial, otros estaban 
aderezando el pollo y otros preparaban el teatro de 
los Reyes Magos, así pasamos la tarde. Al amanecer 
del sábado madrugamos a preparar el chocolate, el 
arroz, la ensalada, el refresco y asar el pollo. ¡Todos 
manos a la obra! Hacia las 8 de la mañana, ya lo 
teníamos todo listo.

A partir de las 8:30 tuvimos que ir a recoger a nuestros 
adultos mayores que no pueden acercarse a la
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iglesia por sí solos, para que participaran de la Misa, presidida por el Hno Antonio, después pasamos 
al salón parroquial.

Ya en el salón parroquial, se compartió una chocolatada con su bizcocho y las Hermanas 
Olga y Patricia hicieron de animadoras del evento, se motivó mediante dinámicas a participar 
activamente y nuestros adultos mayores no se quedaron atrás. Luego, un grupo de jóvenes 
representaron el camino de los Reyes Magos hacia Belén, y como nosotros, a ejemplo de ellos, 
tenemos que buscar la verdad, la solidaridad y el amor. Después de la representación se hicieron 
preguntas a los presentes y conforme iban respondiendo se les entregaba un regalito. Al terminar 
esta parte tuvimos un momento de diversión y baile, nuestra alegría estaba en verlos contentos.

Para finalizar el encuentro, hacia el mediodía, 
compartimos con ellos un delicioso almuerzo, todos 
terminaron llenos de alegría y bien almorzados. Y así 
finalizamos estos intensos días de solidaridad con los 
que más necesitan.

Agradecemos a Cáritas Requena, a la Parroquia de 
Tierra Blanca, al grupo Cáritas Tierra Blanca y a todos 
los que hicieron posible que se llevasen a cabo estas 
actividades. Deseamos que el nacimiento de Jesús 
renueve nuestra esperanza y nos inspire a ser cada 
día mejores. ¡Feliz Navidad!

          Gamiguerra
          Tierra Blanca -Perú

DESDE LA COMUNIDAD DE MADRID

Paz y Bien, hermanas: Un sa-
ludo cariñoso para todas a 
través de nuestro querido Bo-
letín Sembrando. Queremos 
compartir un poco, a modo 
de crónica breve (eso espero, 
porque suelo alargarme), las 
andanzas de esta pequeña 
porción de la Congregación 
establecida en Madrid.

Empezaré por decir que las 4 
hermanas que la formamos, 
nos mantenemos con la Señoras que asisten al rezo del Rosario.
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gracia de Dios, en activo aún en medio de las limitaciones. Esto último, pienso que ya no hace 
falta ni decirlo, porque todas conocemos muy bien la realidad, pero por si acaso, no está de más 
puntualizar… Decir también que la realidad es la base desde donde cimentamos nuestro día a 
día y creo que es importante aprender a amar esa realidad con sus más y sus menos, porque 
es donde el Señor quiere hoy que demos fruto. Yo lo interpreto así. Ahora bien, dependerá de 
cómo, juntas, vamos “condimentando” esa realidad con los ingredientes de la alegría, espíritu de 
servicio y todo lo que queráis añadir aquí.

Pastoralmente, la comunidad de Madrid siempre ha estado muy implicada con las necesidades 
del barrio y de la parroquia y bien lo podéis corroborar las hermanas que habéis pasado por 
aquí. La pastoral de la salud es un ámbito en el que se constata la necesidad urgente que tienen 
tantas personas mayores de ser acompañadas y escuchadas. Actualmente, visitamos alrededor 
de unas casi 30 personas, todas dentro del territorio parroquial, que en su mayoría se encuentran 
solas y faltas de atención a todos los niveles. Intentamos paliar estas necesidades en la medida 
de nuestras posibilidades, contando siempre con el sacerdote que administra el sacramento de 
la reconciliación y de la unción cuando así lo solicitan las personas.

Igualmente, colaboramos en Cáritas parroquial, con la llegada constante de personas inmigran-
tes que se acercan buscando ayuda para salir adelante. Otro tanto sucede con las numerosas 
familias gitanas que abundan en este barrio. También colaboramos mensualmente en el reparto 
de alimentos a familias necesitadas. Todo desde Cáritas Parroquial. Por otro lado, asistimos con 
dolor casi cada día y en vivo y en directo, a una de las mayores lacras de nuestro tiempo: la de 
los “sin techo”, el sufrimiento de tantas personas que no disponen de una vivienda digna donde 
vivir y se ven obligados a pasar la noche en la calle, en cualquier portal de mala muerte… esto 
es algo que nos supera, porque lo tenemos casi al lado de casa. Es una realidad complicada, 
porque, aunque existen albergues donde pueden ir, muchas veces se resisten porque saben que 
tendrán que someterse a las normas de dichos centros, a un horario y demás, y les cuesta aceptar 
eso. Hay de todo. En fin, que la vida para una persona de la calle es durísima. Nosotras tenemos 
todo servido, no nos falta de nada y estas situaciones nos cuestionan…

La pastoral catequética también es algo por lo que hemos apostado ya el curso pasado. Co-
laboramos en la catequesis de confirmación y hemos introducido lo que llamamos “catequesis 
franciscanas” mensuales, en consonancia con los 800 años de los acontecimientos culminantes 
de la vida de San Francisco, que durante estos años se está celebrando en la Orden Franciscana. 
Igualmente, rezamos el Rosario con feligreses de la parroquia una vez al mes en nuestra casa. 
Cada uno pone sobre la mesa sus intenciones y las presenta a María y terminamos compartiendo 
un café y unas pastas. La gente ya se pasa la voz. El mes pasado no pudimos hacerlo porque una 
de las hermanas se encontraba indispuesta, y suerte que avisamos a tiempo, porque ya estaban 
esperando el día y con todo el deseo de venir.

Un detalle importante es que tenemos un nuevo párroco desde el mes de octubre. Su nombre 
es Alberto Noguero, sacerdote joven que está introduciendo savia nueva en la comunidad pa-
rroquial. Un buen indicio de ello, fue la iniciativa que tuvo de invitar a los 3 sacerdotes adscritos 
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a nuestra parroquia, al diácono permanente y su esposa y a las Hnas. Franciscanas a una convi-
vencia fraterna en Navas de Riofrío (Segovia) a finales del mes pasado, en una finca de propie-
dad del P. Alberto, destinada sobre todo para fines pastorales y que ya la está pensando para 
convivencias, retiros y jornadas parroquiales. El terreno es bastante amplio, con un buen número 
de habitaciones y con mucho espacio verde y hasta una capilla. Para nosotras fue muy positivo 
compartir juntos lo que soñamos para nuestra parroquia, sobre todo ponernos a la escucha de lo 
que sueña Dios…

Y, para acabar, se presentó otra novedad importante en el mes de oc-
tubre, algo que yo ni por asomo me imaginaba. Asumí la secretaría del 
Centro Psicológico de la CONFER. Llevo ya 4 meses trabajando, de lunes 
a viernes de 9 a 14 horas, al lado de un equipo muy bueno de religio-
sos y laicos. Para mí está siendo una fuente de aprendizaje en todos los 
sentidos, empezando por decir que trabajar en conjunto, con diferentes 
carismas y vocaciones es posible y necesario. Sales del propio círculo y 
amplías tu visión de las cosas. Nuevamente agradezco a M. General por 
darme la oportunidad y también, por qué no decirlo, a la gran familia de 

CONFER, donde me he sentido desde el primer momento muy integrada. También agradezco a 
mi comunidad que aceptó con alegría este “cambio” en nuestra rutina diaria. Me refiero a te-
ner que ausentarme todas las mañanas. Un detalle que cuento aquí, es que yo les propuse que 
comieran ellas igual a las 2 de la tarde y que, al terminar, recogieran como siempre, y que yo ya 
comería a las 3, cuando llegara a casa, pero me dijeron que no, que me esperarían. Fue un de-
talle que agradecí. Así que, cuando llego, les cuento un poco cómo ha ido el día y así también 
las hago partícipes.

En el Centro Psicológico trabajamos un equipo de 5 personas: el director que es Rufino Meana, 
sacerdote jesuita, asturiano, que ha empezado su servicio en la dirección casi al mismo tiempo 
que yo y tres profesionales: un sacerdote religioso agustino y dos laicas, además de la secretaría, 
que en estos momentos la ocupo yo. CONFER ha introducido este curso la figura del director, que 
no existía. Es una persona experta en psicoterapia y psicología clínica y fue, en su momento, el 
impulsor de la UNINPSI - Unidad Clínica de Psicología de la Universidad Pontificia de Comillas. Sin 
duda, creo que CONFER ha acertado con su nombramiento, por su amplia experiencia y trayec-
toria. Investigué en internet y vi que era un “personaje” de peso en el campo de la psicología. 
Personalmente, como repito, estoy aprendiendo mucho de él y de todo el equipo. Para mí es un 
reto ilusionante esta oportunidad de trabajar en conjunto y en sinodalidad. Empleo este término 
para no perder el tono de estos tiempos eclesiales esperanzadores que estamos viviendo.

Actualmente, proporcionamos atención psicológica a 50 pacientes y en aumento, en su mayoría 
religiosos y religiosas de vida activa y contemplativa, pero también acuden sacerdotes diocesa-
nos y laicos. Cabe decir que en la actualidad ya ha dejado de ser un tema tabú la búsqueda de 
ayuda profesional. El ritmo que llevamos en nuestro mundo de hoy muchas veces no facilita las 
herramientas necesarias para enfrentar determinadas situaciones, para gestionar las emociones, 
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para afrontar los fracasos, humanamente hablando, y puede darse el caso en que la persona se 
encuentre carente de recursos a la hora de tener que dar nombre a las cosas y hacer frente a 
las situaciones. Por eso, desde la Presidencia de CONFER y desde la Secretaría General, se pensó 
en dar un nuevo impulso al Centro de Psicología, introduciendo una dirección y una secretaría, 
con el único fin de dar una cada vez mayor y mejor atención a la Vida Consagrada. Recuerdo 
perfectamente que, en una de las entrevistas, antes de aceptarme, me dijeron esto Jesús Miguel 
Zamora y Silvia Rozas, Secretario General y Secretaria General adjunta, respectivamente. Así que 
en ello estamos.

Mi trabajo consiste fundamentalmente en crear sinergias entre la dirección del Centro, la secreta-
ría y los terapeutas, para así poder llegar con mayor eficacia a los pacientes. Esto se traduce, por 
ejemplo, en la acogida a las personas que vienen, la escucha, el crear un ambiente de familia, de 
proximidad y de soporte. El tema de los abusos está presente, hace falta mucho tacto, delicadeza 
y respeto, asumir la actitud de “madre”. Esto fue otra cosa que me subrayó Rufino Meana durante 
la entrevista que tuve con él en su momento. Diríamos que es mi “jefe” directo ahora. Además, 
me voy dando cuenta de que se hace necesaria más formación sobre el tema de los abusos. Y, 
volviendo al tema de la acogida, a la larga o a la corta se crea una cierta amistad con los que 
vienen y no sólo con los pacientes, sino también ayudar a crear este ambiente dentro del equi-
po de profesionales. Somos un equipo de 7 secretarias en todo CONFER. Yo estoy para el Centro 
Psicológico y un detalle en el que no había caído en la cuenta es que soy la única religiosa, el 
resto son laicas, pero todas creyentes y con características afines a la institución. De todos modos, 
cuando en su momento leí el perfil que buscaban, solicitaban que fuera una religiosa o religioso.

A nivel más administrativo, me encargo de actualizar constantemente la base de datos, estar 
atenta a las llamadas de solicitud de ayuda terapéutica, informando a los profesionales para que 
agenden con las personas día y hora, llevar el control de los pagos de las sesiones, catalogar las 
fichas de inscripción, tomar nota de los pacientes que solicitan ayuda del FAVR (Fondo de Ayuda 
a la Vida Religiosa) que es un Fondo de concesión de ayuda que ofrece CONFER a los Institutos 
que así lo soliciten, revisar el archivo, que contiene información confidencial, pero al que tengo 
acceso para su adecuado ordenamiento, etc., ¡sólo por decir algunas cosas! Actualmente, CON-
FER está para ayudar, orientar, asesorar a más de 800 Congregaciones presentes en España.

Si Dios quiere, el Centro Psicológico, aunque no sé con certeza si durante este curso, cambiará 
de sede. Se trasladará a otro espacio más amplio, cercano a la sede actual, ya que el lugar que 
ocupamos ahora es pequeño. Todo con el fin de dar un mayor confort a los pacientes.

Bueno mis queridas hermanas, que esto se alarga. Gracias por vuestra lectura y seguimos unidas 
en la oración.
         Hna. Liliana Guerra
         Comunidad de Madrid
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LA COSECHA

DESPEDIDA CON EL CORAZÓN LLENO: 
LOS FRANCISCANOS DEJAN SU HUELLA EN EL VICARIATO DE 
REQUENA

¡Queridas hermanas, paz y bien en el Señor. Después de mucho tiempo, me pongo en 
contacto con ustedes por este medio, deseando que cada una de nosotras nos encon-
tremos en gracia de Dios.

Luego de décadas de incansable labor misionera, los hermanos Franciscanos OFM de 
la Provincia Misionera de España se despiden del Vicariato de Requena. Con profunda 

Fray Antonio José y Hermanas.
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emoción, decimos adiós a estos religiosos que han dedicado sus vidas a acompañar a los pobladores 
de la selva peruana desde los inicios de la evangelización en la región.

En especial, la partida de los hermanos Miguel Antequera y Antonio José Zambrano marca un hito 
en la historia de la misión. Estos religiosos, quienes han sido pilares fundamentales en la construcción 
de un tejido social más justo y equitativo, han decidido poner fin a su labor en esta tierra que los ha 
acogido como a propios.

La fraternidad y el cariño que han compartido con las hermanas de nuestras comunidades, tanto de 
Orellana como de Tierra Blanca, ha sido una constante a lo largo de estos años, acompañándonos con 
las celebraciones litúrgicas y sacramentales. Juntos, han trabajado incansablemente por el bienestar 
espiritual y material de las personas más vulnerables, dejando una huella imborrable en los corazones.

Un legado de servicio y compromiso

Los franciscanos han sido mucho más que religiosos 
para los habitantes de Contamana y Requena. Han 
sido maestros, médicos, amigos y guías espirituales. 
Su entrega desinteresada ha permitido el desarro-
llo de numerosos proyectos sociales y educativos, 
mejorando así la calidad de vida de las personas.

Su partida representa una pérdida irreparable para 
la comunidad, nos dejan un dolor en el corazón por 
todos los años compartidos y vividos en fraternidad, 
pero también es una oportunidad para celebrar su 
legado y reconocer la importancia de su misión. 
Los frutos de su labor seguirán dando frutos por mu-
chos años más, inspirando a nuevas generaciones 
a continuar su trabajo.

Agradecimiento y esperanza

En este momento de despedida, agradecemos a nuestros hermanos por todo el cariño y apoyo reci-
bido a lo largo de los años.

Una nueva etapa se inicia, y como bien dicen ellos, siempre queda la esperanza de contar con ellos a 
pesar de la distancia, teniendo presente el lazo de la oración fraterna y el cariño compartido, nos despe-
dimos de nuestros hermanos franciscanos con un profundo sentimiento de gratitud y admiración. Su par-
tida marca el final de una era, pero también el inicio de una nueva etapa, llena de esperanza y desafíos.

Me despido de ustedes con un abrazo fraterno. Paz y bien.

        Hna. Inés Anchiraico
        Comunidad de Tierra Blanca – Perú

Padre Miguel y hermanas.
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OCTAVO CENTENARIO DEL CANTICO DE LAS CRIATURAS

El 11 de enero de 2025, en el Santuario de San 
Damián en Asís, se inauguró oficialmente el 
VIII Centenario del Cántico de las Criaturas 
(1225-2025)

Celebrar como Familia Franciscana el 
Centenario del Cántico de las Criaturas 
nos lleva a un cambio radical en nuestra 
relación con la creación, que consiste 
en sustituir la posesión por el cuidado de 
nuestra casa común.

El papa Francisco escribe en Laudato Si: 
“Creo que Francisco es el ejemplo por 
excelencia del cuidado de lo que es débil y 
de una ecología integral, vivida con alegría 
y autenticidad. Es el santo patrono de todos 
los que estudian y trabajan en torno a la 

ecología, amado también por muchos que no son cristianos. Él manifestó una atención particular 
hacia la creación de Dios y hacia los más pobres y abandonados. Amaba y era amado por su 
alegría, su entrega generosa, su corazón universal. Era un místico y un peregrino que vivía con 
simplicidad y en una maravillosa armonía con Dios, con los otros, con la naturaleza y consigo 
mismo. En él se advierte hasta qué punto son inseparables la preocupación por la naturaleza, la 
justicia con los pobres, el compromiso con la sociedad y la paz interior”. (Cf. Laudato Si,10)

“Su discípulo san Buenaventura decía de él que, «lleno de la mayor ternura al considerar 
el origen común de todas las cosas, daba a todas las criaturas, por más despreciables que 
parecieran, el dulce nombre de hermanas». Esta convicción no puede ser despreciada como 
un romanticismo irracional, porque tiene consecuencias en las opciones que determinan nuestro 
comportamiento. Si nos acercamos a la naturaleza y al ambiente sin esta apertura al estupor 
y a la maravilla, si ya no hablamos el lenguaje de la fraternidad y de la belleza en nuestra 
relación con el mundo, nuestras actitudes serán las del dominador, del consumidor o del mero 
explotador de recursos, incapaz de poner un límite a sus intereses inmediatos. En cambio, si nos 
sentimos íntimamente unidos a todo lo que existe, la sobriedad y el cuidado brotarán de modo 
espontáneo. La pobreza y la austeridad de san Francisco no eran un ascetismo meramente 
exterior, sino algo más radical: una renuncia a convertir la realidad en mero objeto de uso y de 
dominio”. (Cf. Laudato Si, 11)

“Murió cantando” anotará Celano al relatar los últimos momentos de la existencia de Francisco. 
El Cántico de las criaturas es uno de los testimonios del ininterrumpido cántico que fue su vida.
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CÁNTICO DE LAS CRIATURAS

Solo a ti, Altísimo, corresponden,
y ningún hombre es digno de mencionarte.

Alabado seas, mi Señor, con todas tus criaturas,
especialmente el señor hermano sol,

que es día, y por él nos iluminas;
y es bello y radiante con gran esplendor:

de ti, Altísimo, lleva significado.
Alabado seas, mi Señor, por la hermana luna y las estrellas:

en el cielo las has formado claras, preciosas y bellas.
Alabado seas, mi Señor, por el hermano viento

y por el aire, el nublado y el sereno, y todo tiempo,
por el cual das sustento a tus criaturas.

Alabado seas, mi Señor, por la hermana agua,
que es muy útil, humilde, preciosa y casta.

Alabado seas, mi Señor, por el hermano fuego,
por el cual iluminas la noche,

y él es bello, alegre, robusto y fuerte.
Alabado seas, mi Señor, por nuestra hermana madre tierra,

que nos sustenta y gobierna,
y produce diversos frutos con flores de colores y hierba.

Alabado seas, mi Señor, por aquellos que perdonan por tu amor,
y soportan enfermedad y tribulación.

Bienaventurados los que las soportan en paz,
porque por ti, Altísimo, serán coronados.

Alabado seas, mi Señor, por nuestra hermana muerte corporal,
de la cual ningún hombre viviente puede escapar:

¡Ay de aquellos que mueran en pecado mortal!
Bienaventurados aquellos que encuentren en tu santísima voluntad,

porque la segunda muerte no les hará mal.
Alabad y bendecid a mi Señor,

dadle gracias y servidle con gran humildad.

San Francisco de Asís

          Hna. Sagrario Soto
          Comunidad de Terrassa
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TIERRA BLANCA DESLUMBRA CON SU REPRESENTACIÓN 
DE “LA PASTOREADA”

La comunidad de Tierra Blanca se vistió de fiesta con la presentación de “La Pastoreada”, una 
tradición navideña que los alumnos de quinto de secundaria del colegio local recrearon de 
manera magistral. Con coloridos trajes, cantos tradicionales y una puesta en escena llena de 
vida, los estudiantes transportaron al público a un mundo de fe, esperanza y alegría.

La representación, fruto del trabajo en conjunto del área de Religión y los estudiantes, fue un 
verdadero homenaje a las raíces culturales de la región. Cada personaje, desde los indígenas 
y los negros hasta los ángeles y las gitanas, fue interpretado con gran devoción, capturando la 
esencia de esta manifestación de la religiosidad popular.

Los cantos tradicionales, interpretados con entusiasmo por los jóvenes actores, llenaron el 
ambiente de una atmósfera festiva y contagiosa. Los espectadores, conmovidos por la belleza 
de la representación, no dudaron en aplaudir y corear las melodías conocidas.

Un viaje a través de la fe y la tradición

La pastoreada, más allá de ser una simple representación teatral, se convirtió en un viaje a través 
de la fe y la tradición. Los estudiantes, al interpretar estos roles, no solo aprendieron sobre la 
historia de la Navidad, sino que también se conectaron con sus raíces culturales y fortalecieron su 
sentido de comunidad.

Para los pobladores de Tierra Blanca, la pastoreada fue una oportunidad para reencontrarse con 
sus tradiciones y compartir un momento especial en familia. La representación se convirtió en un 
espacio de encuentro y celebración, donde la fe y la alegría se unieron en una sola voz.
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El fruto de un trabajo en equipo

El éxito de la pastorela fue el resultado 
de un trabajo en equipo que involucró a 
estudiantes, docentes, padres de familia 
y toda la comunidad educativa. La 
dedicación y el entusiasmo de cada uno 
de los participantes se hicieron evidentes 
en cada escena.

Esta experiencia no solo enriqueció la 
formación religiosa de los estudiantes, 
sino que también desarrolló en ellos 
habilidades artísticas, de comunicación 
y trabajo en equipo. La pastoreada se 
convirtió en una plataforma para expresar 
su creatividad y su compromiso con su 
comunidad.

Un legado que perdura

La representación de la pastoreada en 
Tierra Blanca es un ejemplo de cómo las 
tradiciones pueden mantenerse vivas y 
transmitirse de generación en generación. 
Los estudiantes, al interpretar estos roles, 
se convirtieron en embajadores de su 
cultura, llevando alegría y esperanza a 
todos los presentes.

Sin duda, esta experiencia quedará 
marcada en la memoria de todos los que 
tuvieron la oportunidad de presenciarla. 
La pastorela de Tierra Blanca es un 
legado que perdurará en el tiempo, 
recordándonos la importancia de nuestras 
raíces y la fuerza de la fe.

         Alumnos de Quinto A
         Colegio Tierra Blanca - Perú
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“ESTABA ENFERMO, Y VINISTEIS A VERME.”(MT. 25,36)

No podemos definir de otra manera a Hna. 
Joaquina en sus 33 años de permanecía en 
la comunidad de Cabra. Treinta y tres años 
vividos y gastados junto a los enfermos tanto 
en las velas de noche como en la pastoral del 
enfermo. “Estaba enfermo y viniste a verme”.

Hola, Hermanas, quiero compartir con todas 
vosotras, no el destino de Hna. Joaquina 
a Barcelona, sino lo que ha significado su 
despedida en el pueblo de Cabra.

El día 16 de enero, por iniciativa de nuestro párroco D. Emiliano junto a las catequistas, dieron 
una gran sorpresa, no sólo a Hna. Joaquina, sino a toda la comunidad. D. Emiliano empezó la 
celebración de este día diciendo: “Eucaristía significa acción de gracias, pues en esta acción de 
gracias pedimos y damos gracias al Señor por Hna. Joaquina, por su entrega generosa a nuestra 
parroquia, por tantos años en catequesis con niños, por su participación en la liturgia de las 
celebraciones y lo que más caracteriza a las Franciscanas, su amor y entrega a los enfermos. Hna. 
Joaquina marcha de Cabra, pero su recuerdo permanece entre nosotros, en nombre de la parroquia 
y cuantos hoy te acompañamos en esta celebración te decimos, ¡Gracias, Hna. Joaquina!”
D. Emiliano sabía que Hna. Joaquina ha sido muy querida en este pueblo de Cabra por su entrega, 
así que, en los días previos a éste, fue avisando a las cofradías y familias cercanas a la comunidad, 
pero en especial a ella.

Hermosa celebración la que vivimos, al 
finalizar hubo aplausos, abrazos, y lágrimas en 
muchos rostros.

Qué hermoso para una congregación, para 
una comunidad, ver cómo un miembro es 
despedido con tanto amor y agradecimiento, 
queda de manifiesto su buen hacer como 
Franciscana Misionera.

Desde aquí le decimos: ¡Gracias! Hna. 
Joaquina por todo cuanto has realizado 
en este pueblo tan querido para ti y en la 
comunidad. Seguimos juntas en la oración.

Un abrazo para todas.

Hna. Antonia Puga
Comunidad de Cabra
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El día 29 de diciembre en la diócesis de 
Terrassa, como en todas las diócesis, se 
dio apertura al año jubilar con el lema “La 
esperanza no defrauda” (Romanos 5, 5), 
pero con una particularidad, en Terrassa el 
rito inicial se hizo en la capilla de nuestra 
residencia Sant Josep Oriol, desde donde 
salimos en procesión hacia la catedral.

El iniciar la apertura en el lugar donde re-
siden personas mayores me hacía pensar 
en el número 14 de la Bula y que transcri-
bo a continuación: “Signos de esperan-
za merecen los ancianos, que a menudo 
experimentan soledad y sentimientos de 
abandono. Valorar el tesoro que son, sus 
experiencias de vida, la sabiduría que 
tienen y el aporte que son capaces de 
ofrecer, es un compromiso para la comu-
nidad cristiana y para la civil, llamadas 
a trabajar juntas por la alianza entre las 
generaciones. Dirijo un recuerdo parti-
cular a los abuelos y a las abuelas, que 
representan la transmisión de la fe y la 
sabiduría de la vida a las generaciones 
más jóvenes. Que sean sostenidos por 
la gratitud de los hijos y el amor de los 
nietos, que encuentran en ellos arraigo, 
comprensión y aliento”.

Un técnico unió la megafonía de la ca-
tedral con la de la residencia y se siguió 
perfectamente en ambos lugares el rito 
inicial.

APERTURA DEL AÑO JUBILAR

NOTICIAS
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El 17 de enero de 2025, se autorizó la publicación de la estampa dedi-
cada a la Sierva de Dios María de las Mercedes Antelo Pérez.AUTORIZACIÓN
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NECROLÓGICAS

Suzana Tomás Zongo, madre de Hna. Luisa Domingos Sifena. Falleció el día 15 de 
febrero de 2025.

« YO SOY LA 

RESURRECCIÓN 

Y LA VIDA »



Congregación de Hermanas Franciscanas 
Misioneras de la Natividad de Ntra. Señora


